



Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo

Distr. general
28 de noviembre de 2025
Español
Original: inglés

16º período de sesiones

Ginebra

20 a 23 de octubre de 2025

Tema 8 del programa

**Forjar el futuro. Impulsar la transformación económica
para un desarrollo equitativo, inclusivo y sostenible**

Diálogo de líderes

Evento de alto nivel

Resumen preparado por la secretaría de la UNCTAD

1. El acto de alto nivel contó con la participación de cinco panelistas: el Presidente del 16º período de sesiones de la Conferencia y Consejero Federal de Suiza, la Directora General de la Organización Mundial del Comercio, el Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica, la Ministra de Relaciones Exteriores y Comercio Exterior de Jamaica y el Ministro de Hacienda de Egipto. La Secretaria General de la UNCTAD moderó el debate, en el que se examinaron dos cuestiones centrales.

2. La primera pregunta planteada por la Secretaria General de la UNCTAD a los panelistas fue cuáles de las características principales del “viejo” multilateralismo debían preservarse en el actual período de transición y qué características “nuevas” debían acogerse favorablemente.

3. En respuesta, el Presidente de la Conferencia y Consejero Federal de Suiza y el Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica destacaron la importancia de preservar un sistema basado en normas, sustentado en la previsibilidad y la confianza. El Presidente de la Conferencia dijo además que la apertura, la claridad de la normativa y el consenso eran valores duraderos que propiciaban unas relaciones comerciales eficaces. Destacó que el comercio debía realizarse con arreglo a normas claras, y que la voluntad de encontrar soluciones de compromiso y trabajar con eficacia eran esenciales para construir la cooperación. El Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica abundó en ese sentido y propuso elaborar una normativa de nueva generación sobre transparencia para reforzar la confianza en el sistema multilateral basado en normas. Afirmó que la transparencia reforzaba la previsibilidad, lo que, a su vez, generaba confianza.

4. La Directora General de la Organización Mundial del Comercio y la Ministra de Relaciones Exteriores y Comercio Exterior de Jamaica abogaron en favor de la colaboración y el pragmatismo y un sistema multilateral inclusivo. La Directora General recordó que, tras la Segunda Guerra Mundial, la interdependencia entre los países, el comercio, la apertura de los mercados y el bien común se habían establecido como base de la paz y que ese sistema venía funcionando desde hacía 80 años. Señaló la necesidad de que las instituciones reflejaran un mundo multipolar configurado por nuevas potencias económicas y la expansión del comercio Sur-Sur. En la actualidad, los países en desarrollo impulsaban gran parte del crecimiento mundial. La oradora indicó también que el comercio de servicios, el comercio digital y el comercio verde estaban en rápida expansión.



5. Sobre la base de estas consideraciones, la Ministra de Relaciones Exteriores y Comercio Exterior de Jamaica se refirió a la teoría de la destrucción creativa del economista Joseph Schumpeter. Indicó que el mundo parecía estar asistiendo a la sustitución activa y potencial de lo viejo por lo nuevo contemplada en dicha teoría. Lo que se necesitaba era un sistema multilateral moderno y adecuado a sus fines. Hacía tiempo que los pequeños Estados reclamaban una reforma de las estructuras de gobernanza global. Por ejemplo, era preciso que el Consejo de Seguridad reflejara mejor la realidad internacional, reaccionara con mayor agilidad y fuera más representativo, y la arquitectura financiera internacional debía ajustarse mejor a la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. La oradora animó a adoptar un enfoque intencionado y pragmático que reconociera que, como la economía mundial estaba, sencillamente, más interconectada que nunca, había que hacer las cosas de otra manera y era necesario, por ejemplo, tomar en cuenta a otras partes interesadas y al sector privado e impulsar nuevas asociaciones en materia de financiamiento, inversión, construcción de infraestructuras resilientes y deuda. El objetivo era dinamizar todas las economías y adaptarlas a la realidad, sin deshacer lo que funcionaba, adoptando una actitud a la vez pragmática y visionaria, en lugar de aferrarse defensivamente a las prácticas del pasado.

6. El Ministro de Hacienda de Egipto destacó que la interdependencia debía traducirse en reformas concretas, ya que los países se necesitaban mutuamente y debían trabajar juntos. Hizo hincapié en que los sistemas debían reformarse continuamente y no solo en tiempos de crisis. El orador destacó tres esferas que los países y Estados miembros debían considerar de forma prioritaria para estar a la altura de las ambiciosas expectativas y objetivos del sistema de las Naciones Unidas: la digitalización y la innovación, la movilización de capitales privados y la movilización de los ingresos internos. Citó como ejemplo que Egipto había logrado aumentar sus ingresos tributarios en un 36 %, unos 50.000 millones de dólares, sin cargas adicionales para el país. El Presidente de la Conferencia también estableció un vínculo entre la necesidad de reformas y la interdependencia, y argumentó que el sector privado debía formar parte de la solución. En Suiza, el sector privado financiaba dos tercios del costo de la investigación científica. Así pues, destacó la necesidad de contar con el apoyo del sector privado ante los grandes retos que se avecinaban, por ejemplo el financiamiento de tecnologías nuevas e ideas innovadoras.

7. La segunda pregunta que la Secretaria General de la UNCTAD planteó a los panelistas fue cómo podía el comercio seguir siendo un motor del desarrollo sostenible.

8. En respuesta, la Directora General de la Organización Mundial del Comercio declaró que no podía haber crecimiento mundial sin crecimiento del comercio, y que a pesar del reciente aumento del proteccionismo, el 72 % del comercio mundial seguía realizándose con arreglo a las normas de la Organización Mundial del Comercio. El Presidente de la Conferencia afirmó que el comercio y el financiamiento estaban inextricablemente unidos, mientras que el Ministro de Hacienda de Egipto propuso analizar conjuntamente las cuestiones del comercio, el financiamiento y la inversión, en el marco de un programa integrado. Todos los panelistas coincidieron en que el comercio, la financiación y la inversión estaban estrechamente interrelacionados.

9. Para concluir, la Secretaria General de la UNCTAD invitó a los panelistas a presentar sus observaciones finales.

10. Todos los panelistas insistieron en la necesidad de reformar el financiamiento del desarrollo para hacerlo más inclusivo y eficaz. La Directora General de la Organización Mundial del Comercio instó a los gobiernos a reorientar parte de los 2 billones de dólares que se destinaban a subvenciones ineficientes para apalancar los capitales privados y financiar la consecución de los objetivos en materia de desarrollo, clima y comercio, y señaló la necesidad de ampliar el financiamiento del comercio a las microempresas y las pequeñas y medianas empresas y a las mujeres empresarias. Explicó que un mayor acceso al financiamiento podía duplicar el comercio en algunas regiones en desarrollo. El Acuerdo sobre Facilitación de las Inversiones para el Desarrollo de la Organización Mundial del Comercio era un medio para reducir el riesgo y el costo de las inversiones. El Ministro de Hacienda de Egipto abundó en ese sentido y se refirió a mecanismos innovadores, como la conversión de la deuda, el canje de deuda por inversiones y el financiamiento combinado, indicando que se trataba de instrumentos esenciales para movilizar recursos a gran escala y reducir la vulnerabilidad de la deuda.

11. En cuanto a la integridad ambiental y el capital humano, el Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica hizo un llamamiento a desterrar el viejo mito de que, para que la humanidad prospere, la destrucción medioambiental debe abrir el camino. Costa Rica había logrado conciliar la reforestación, la adopción de energías renovables y la diversificación económica, y por ejemplo, había incursionado en el campo de los equipos médicos y programas informáticos de alta precisión, lo cual era prueba de que la prosperidad y la protección del medio ambiente podían avanzar de la mano.

12. El Presidente de la Conferencia reiteró que la educación y la formación profesional también eran inversiones, recordando a los participantes que sin un personal bien capacitado y en continua formación, los países no dispondrían del personal necesario para desarrollarse y hacer crecer la economía y la industria. La Ministra de Relaciones Exteriores y Comercio Exterior de Jamaica se hizo eco de esa declaración, subrayando la importancia de invertir en educación y formación, especialmente para reducir la brecha digital.
